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江湖

神华集团郝贵“落马”

中国神华发布公告称，2015

年 6月 7 日，公司收到控股股东

神华集团有限责任公司的通知，

公司高级副总裁郝贵正在接受

有关机关的司法调查，不能正常

履职。

解读：

拥有博士学位、 自 2011 年

5 月起担任中国神华高级副总

裁、神华集团有限责任公司副总

经理的郝贵，辜负了父亲给起的好名字，更辜负了多年来中国

神华能源股份有限公司给予的高度重视。

20多年，一路走来，艰辛是一定的。

很多中国矿业大学经济贸易学院的老师和学生都记得他

当讲师的时光， 以及其给予大家的深厚的中国煤炭行业知识

及管理经验。中国矿业大学，更是他成长、进步的家园，也是他

读本科、硕士、博士最坚定的选择。

珍惜，说烂了。

时光不再回转。

梵语中的“达摩”一词，意为“人

生目的”，哲学家称为“达摩法则”。 这

个法则被深刻解读后有三层意思，其

中一条为：“为人类服务。 当你把表现

独特天赋的能力与为人类服务结合在

一起时，财富会自发地、由隐而显地，

从精神王国向物质世界滚滚流淌了。 ”

这就是至高境界的“风水”：精神

的极乐与狂喜。

王健的“阴阳平衡”术：

中国文化解决企业问题

海南航空公司副董事长王健，习

惯用中国的“阴阳平衡”文化，解释企

业遇到的各类问题；

双星集团董事长兼党委书记汪

海把“让观音为我站岗值班”称为企

业训言；

“富士康跳楼案”频发时，无奈、无

力的郭台铭，只能请五台山高僧做“法

事”，安慰家属以及自己痛苦的心。

一份题为《中国富豪风水调查》

的报告显示：“超过 98%的富豪，相信

做生意要讲究风水。 ”

最直截了当表示“信风水”的企

业家马云，2015 年 6 月 9 日在美国纽

约发表演讲。 引人侧目的是马云的

“风水文化内容之一， 也是独自绝

活”。 一位“大智慧者”对《中国企业

报》记者坦言。

像考生入考场前， 家长都祈祷

“如愿”一样，财富者对财富的每一笔

付出，都希望“别付之东流”。

这是人性的悖论。

对企业家、商人，确是“文化常态”。

6 月， 记者在与一位音乐教授的

交流中，懂得了讲究“商业风水文化”

的“首富”宗庆后为什么独家赞助“少

交乐团”。

他被指挥棒迷住了。 一场交响

乐，手中的“指挥棒”就是神气、神来、

气势磅礴的“风水轮”。“哪怕是结尾

的细小余音，都令演奏者、听者如醉

如痴，不敢呼吸”。

与香港首富李嘉诚办公大楼的

“风水测试”一样，既然“风水”属于精

神、心理文化范畴的选择，企业家、商

人在财富增长的“指挥棒”挥动下，希

望能够拔高商业智慧， 躲开庸俗、世

俗的羁绊，尽力保持财富的和谐以及

高雅，不给社会制造更多的惶恐。

雷军悟道：

“创业者要信命”

2014 年，某新加坡风水理财企业

上市后， 很多商业人士恐惧地表示：

一切命运，真的是天注定？

从几十年的发展事实看，中国企

业家、 商人、 高管因为信仰缺失，失

败、落马、遭遇官司比比皆是。 表达过

“不喜欢马云、史玉柱、张海等人‘风

水说’”的公众，开始质疑“企业家迷

信风水，只是为了个人财富，为了躲

避自私带来的灾祸”。

对此现象，经济学家茅于轼早在

十年前的“经理人培训班”上就讲道：

“风水，就是交换快乐。 ”

近日，小米老板雷军也说：“这么

多年来， 我悟到的是， 创业者要信

命”。 其实，他说的“这命”，也是企业

家史玉柱过去强调过的：“失败过，肯

定比以前相信命运、风水。 ”

20 多年来，在文化研究者眼中，

包括乔布斯的“佛学治病”、史玉柱

的“认命、纠错还账”、马云私人俱乐

部的“风水摆布”、李嘉诚香港办公

大厦的“重金风水设计”、中国建设

银行金融街总部的“百万麒麟守

卫”、海尔园区的“山水运作”等等，

都不是常言的“江湖风水术”，而是

商业文明所触及的“德行文化”带来

的“风水轮流转”。

2009 年，天津滨海工商联邀请钟

政老师给企业家开“风水课”后，钟政

在博客中写道：“对一些在安排佛堂

以后和调整风水以后运气不见好转

的人说一句，所有神灵世界和风水调

整活动，在解决现实问题中起到的是

辅助作用。 能否成功、能否转运要看

我们的思想是否合乎客观实际，是否

合乎市场经济的发展规律。 ”

“算命先生”马云：

看到信号就要调整自己

2015 年 3 月 28 日，泰山大厦特

邀泰益丰周易会馆周易风水专家李亮

德为济南企业家讲了一堂“别开生面”

的课。活动后，一位大学教授在其微信

中写道： 企业家们争相咨询自己所涉

及的企业、个人问题，显露了现实中企

业家“先知一日,富贵十年”的“精神软

肋”。

记者想起当年的“江湖段子”：

坚信并践行“世间无处没有风，无处

没有水”的马云，在“2009 中国企业

领袖年会”上演讲时，看到自己衣服

颜色和论坛上“商业文明”几行字一

样时，开始“风水八卦”。 尤其是他以

“算命先生”口吻结论性地告诉大家

“刚刚送走两位癌症朋友让自己得

出结论，每个人生病之前，一定是有

信号的。 假如你得不到这个信号，并

且不调整自己、改变自己，你的麻烦

会很大” 时， 很多企业家开始怕他

了。

马云、王石、潘石屹、任志强、刘

晓光、黄如论、柳传志、张瑞敏、冯仑

们多年来讲究的“大风水”，就是“时

刻关注信号，调整自己、企业”。 他们

集体性地关注环保、种树、登山、骑自

行车上班、正反面用纸，并高调慈善，

“不行贿”，显露了中国一群优秀民营

企业家的“风水文化本质”。

他们不好运，谁好运？

张瑞敏的大智慧：

“要懂得先付出”

2008 年， 一位曾任摩根银行、花

旗银行等金融机构的全球战略布局

风水顾问、居纽约的中国顶级风水师

出版的《华尔街风水师》小说，带动了

企业家关注风水文化。

2015 年，当真实的时间给出很多

答案后，两本便携式、普及型“世界风

水文化宝典”《风水文化对世界的影

响》、《现代住宅风水》再次火爆。

商业，真的那么天真？

企业家，真的那么萌？

马云调侃：“我自己觉得风水就

是调节气氛。 ”他提示高管的原话是

“别傻呵呵的。 要闻到整个公司的气

味，感觉是不是对路。 风水就是这样。

发现这个气氛不对，你应该马上感觉

出来这个团队的问题是属于管理问

题，还是自己？ ”

而在 2012年就出版《王大福风水

实战真髓理论》 的王大福在博客上写

道：“海尔集团 CEO 张瑞敏的‘一定要

懂得先付出’，是大智慧、大风水。 ”善

于“从《易经》中探求企业发展灵动力”

的张瑞敏多次表示：《易经》中“君子终

日乾乾”之意，反映的正是“海尔人自

强不息，追求奋斗卓越的精神”。 海尔

文化，是天时、地利、人和“三者共存”。

2013 年 4 月 7 日，博鳌亚洲论坛

上，星云大师“简单明了的做好人、好

事”被很多企业家牢记。

风水文化的哲学意境，不过如此。

本报记者 江雪

风水文化：管理灵动力

向文波说“减持股为退休”

三一重工总裁向文波发布

消息，对近期个人减持情况进行

说明。 据向文波介绍，今年其减

持了 755万股三一股票，减持是

个人需要，是为了规划退休后的

生活，与股价判断无关。

解读：

这是近期大张旗鼓说“为了

退休后生活减持股票”的第一位

国有知名企业家。

当然，作为一家大公司，考虑“原始创业者如今都年过半

百，且都有一些个人生活需要，允许个人股东每年根据有关规

定减持少量股票”是一定受到当事人欢喜的。 何况，向文波的

力度那么大。

行业人明白：有指标当年不用过期作废的规定。 但是，有

个别股东减持价在 5元左右，容易让市场慌神。向文波可以表

示“低价减持并不是对三一股价没有信心，有个人急需的原

因，也有政策规定原因。 ”这就需要消息公开的再透明些。

向文波说，如身体允许，到世界各地旅游等等。但是，企业

家，要想到股民的心态。 这是一个极其敏感的时期啊。

卫哲说：努力成投资人

近期，在风口寻找“猪”的卫

哲想“总结自己的经历，甚至是

错误， 去帮助别的企业成功”。

而最终选择成为一位投资人，是

因为“要真正地影响别人，最好

的方式还是你带着钱投资他”。

解读：

当看到卫哲位于浦东的办

公室里摆放着两件物品:上海财

大商学院赠送的教师铭牌、封在

玻璃器皿中的为母校上海外国语大学授课所得的“一元纸币

年薪”时，很多人都缓不过神来，但是让人疑惑的是：卫哲太像

马云了。

或许，就是另一个马云。

2011年 4月，与朱大铭一起创业的卫哲组建了名为嘉御

的私募基金，交出漂亮的成绩单。 但不管愿不愿意，公众都把

他和马云联系在一起。

而对于那场发生在 4 年前的职场“意外”，卫哲是这样回

答的：“恰恰相反， 我认为我在阿里巴巴的辞职行为是我人生

中最闪光的时刻。 我一辈子能有机会站出来对一件事情承担

责任，总比当缩头乌龟被别人指着鼻子骂要好吧！ ”

他认为辞职事件中压力最大的人是马云而不是自己。

泸州老窖董事长谢明将“退位”

6 月 9 日，泸州老窖发布第

七届董事会二十四次会议决议

公告，披露原董事长谢明，总经

理张良将不在新一届董事会提

名中，这意味着，泸州老窖管理

层将更换。

解读：

在中国就业出现“下滑”的

节骨眼上，对泸州老窖发出的公

告，网民、股民都不敢怠慢。

现年 46 岁的刘淼， 从曾任

泸州老窖策划部部长、总经理助理兼销售公司总经理，现任泸

州老窖副总经理履历上看，比老一辈的管理者谢明、张良，都

具备现代性。

42 岁的林锋， 更是曾任泸州老窖股份公司人力资源总

监、总调度长、营销总监、销售公司总经理，现任泸州老窖副总

经理兼销售公司总经理。

尽管，2015 年 3 月初，泸州老窖高层已经换过一拔，但是

“一代更比一代强” 在酒行业的国际化领域是成立的。 谢明

有可能不再出任董事长一职， 也是符合大方向调整和未来市

场定位的。“递交书面辞呈并辞去相关职务”的老一辈，或许是

真心“让位”，也可能是事实压力。

总之，一个老牌企业的重大调整，一定是先从人开始。

（本报记者江雪整理、点评）

王利博制图

由大唐西市集团承办的“第十九

届中国东西部合作与投资贸易洽谈

会暨丝绸之路国际博览会”文化分会

于 5 月 22 日至 25 日在隋唐丝绸之

路起点———西安大唐西市举办。 期

间， 来自联合国教科文组织以及亚、

欧、非等 30 多个国家的政府官员、专

家学者和投资客商相聚于此，参与形

式多样的文化交流活动，畅谈“一带

一路”战略国际新合作，助力丝绸之

路文化复兴与传播。 六大主题文化活

动，为丝路沿线国家和地区的人文交

流与合作搭建了一个多元的舞台，成

为本届西洽会暨丝博会最大的文化

亮点。

《西安宣言》开辟丝绸之

路网络通道走向世界

5 月 22 日， 由联合国教科文组

织、中国联合国教科文组织全国委员

会、陕西省政府主办，大唐西市集团

承办的“首届丝绸之路网络平台国际

大会” 在大唐西市博物馆正式启动。

联合国教科文组织文化副总干事阿

尔弗雷德专程发来视频贺词，认为在

陕西西安古丝绸之路的发祥地———

大唐西市举办首届丝绸之路网络平

台国际大会是复兴丝绸之路文化的

重要事件。

在三天的会议中， 来自土耳其、

埃及、西班牙、加拿大等丝路沿线 16

个国家的专家、学者一起审视了丝绸

之路历史上和当代的共同遗产，探讨

了未来发展目标、行动计划以及丝绸

之路国际网络平台运作方式，最终形

成了《西安宣言》。 值得一提的是《西

安宣言》还对大唐西市集团在丝绸之

路各项活动和项目（含“五丝工程”

等）所做出的贡献给予高度肯定。

“一条丝路两城歌”中西

合璧震撼古城

古琴、秦腔、民歌是中华艺术的

璀璨代表；歌剧、弗拉明戈歌舞、吉他

为西班牙的国粹艺术， 当二者融合，

将会碰撞出怎样的艺术火花？ 大唐西

市就上演了这样一场非比寻常的文

化交流活动———“一条丝路两城歌”。

它将中国的民族音乐与西班牙的传

统歌舞同台呈现，为海内外游客和古

城人民带来了一场震撼非凡的艺术

盛宴。

一年前，首届“一条丝路两城歌”

中意主题文化交流活动在第十八届

西洽会暨丝博会期间的精彩绽放引

起丝路沿线国家热烈反响。 代表西方

文艺精粹的意大利歌剧和中国戏曲

鼻祖秦腔首次同台交汇， 在丝路起

点———大唐西市唱响了“东长安、西

罗马”东西方文化交融的同台戏。 一

年后，“一条丝路两城歌”中国与海上

丝绸之路沿线国家西班牙的文化碰

撞再度亮相大唐西市金色大厅，呈现

了“东长安、西马德里”的文化交响

乐。 现场千余名观众跟随两国艺术家

们的精彩表演共度了一段美妙的音

乐时光，其中由中国戏剧“梅花奖”得

主惠敏莉和西班牙艺术家共同演唱

的戏曲名作碗碗腔《桃园借水》将现

场气氛推向高潮，掌声经久不息回荡

在整个金色大厅。

丝路风情系列主题文化

展演活动异彩纷呈

“主宾国文艺演出” 作为大唐西

市文化分会开幕式的“重头戏”，云集

了泰国、格鲁吉亚、吉尔吉斯斯坦三

个主宾国与中国的众多表演艺术家。

他们为来自国内外的嘉宾和西安市

民献上了一场独具民族特色和异域

风情的文艺演出。 一部部反映海上丝

路和陆上丝路的艺术精品交相辉映，

现场掌声、喝彩声连绵不断。

“丝路寻梦———中外当代著名美

术家作品展” 集中展出了哈萨克斯

坦、吉尔吉斯斯坦、俄罗斯等诸多丝

路沿线国家著名画家的近百幅画作。

“壮美丝路摄影展” 也获得了众

多文化研究者、摄影及旅游爱好者的

好评。 从西安的磅礴大气，到哈萨克

斯坦的古道热肠、俄罗斯伏尔加河的

沉静忧郁，再到意大利罗马古建筑的

独具匠心……150余幅摄影精品为观

展者直观呈现出丝路沿线各国不同

的历史古迹、人文风情、自然景观和

宗教文化。

“丝绸之路旅游文化展” 通过推

介、展出等多种宣传方式让来自丝路

沿线国家和地区的众多参展商达成

了合作意向，收获了游客订单，更为

大唐西市率先提出的“丝绸之路旅游

线路” 概念及大唐西市丝路风情街

“旅游超市” 新型合作模式的最终落

地奠定了基础，也为共同推广丝绸之

路旅游项目发展，加强丝绸之路沿线

各国及地区的旅游文化交流与合作

搭建了良好平台。

杨永峰

大唐西市：助力丝绸之路文化复兴


